

# Importancia de la cultura financiera en el personal de salud

**Milton Fabián Campaña Bastidas**

Profesor de Tecnología en Regencia de Farmacia

Universidad Mariana

El personal de salud tiene una labor fundamental en nuestra sociedad; su dedicación y esfuerzo son indispensables para garantizar la salud y el bienestar de las personas. Sin embargo, muchas veces olvidamos que el personal de salud también debe preocuparse por su propia salud financiera.

La cultura financiera es el conjunto de conocimientos, habilidades y actitudes que permiten a las personas, tomar decisiones financieras informadas y acertadas. Según el Reporte de Inclusión Financiera realizado por la Superintendencia Financiera de Colombia (2019), el 63 % de los adultos colombianos no tiene conocimientos financieros básicos, lo que significa que no entienden términos como tasa de interés, inflación, presupuesto, ahorro, entre otros. Además, el 36 % de ellos no tiene acceso a productos financieros formales, lo que limita su capacidad de realizar transacciones financieras y acceder a créditos.

El Departamento Administrativo Nacional de Estadística de Colombia (DANE, 2021, como se cita en Infobae, 2023) reveló que el 47 % de los hogares colombianos tiene dificultades para llegar a fin de mes y, solo el 25 % de ellos cuenta con un presupuesto mensual. Además, el 70 % de los hogares tiene deudas y, la mayoría de estas deudas son de consumo.

Desde la academia, es pertinente la formación financiera del personal de salud, teniendo en cuenta que, si bien las instituciones de educación superior del país cumplen con las exigencias emitidas desde el Ministerio de Educación Nacional, el componente formativo en finanzas tiene, en el plan de estudios de los programas pertenecientes a las áreas de salud, una mínima o nula asignación. Esta reflexión se realiza desde la experiencia de formación financiera y contable presente en el plan de estudios del programa de Tecnología en Regencia de Farmacia, el cual forma al personal de la salud, desde sus componentes específicos y, además, propicia competencias empresariales y contables. “Actualmente, los ciudadanos con un mayor grado de educación financiera toman decisiones más acertadas, en comparación a los que carecen de ella” (Rivas y Parra, 2017, p. 25).

El programa de Tecnología en Regencia de Farmacia de la Universidad Mariana ha dado a conocer la intención de formar personal de la salud con conocimientos financieros en encuentros nacionales. Se ha escuchado comentarios favorables y de aceptación sobre la necesidad de una formación mínima en temas financieros para estudiantes de pregrado de programas del área de la salud, como en el IX Encuentro Regional y VI Nacional de Grupos de Estudio, Investigación y Proyección Social en el área de la salud, realizado en la Universidad de Los Llanos en la ciudad de Villavicencio.

La educación financiera comienza con nociones muy básicas, como las características y el uso de productos financieros, para pasar así a nociones más avanzadas relacionadas con el entendimiento de conceptos financieros o, el desarrollo de habilidades y actitudes para la gestión de las finanzas personales, las cuales generan cambios positivos en el comportamiento de las personas (García et al., 2013, p. 15)

## Figura 1

IX Encuentro Regional y VI Nacional de Grupos de Estudio, Investigación y Proyección social en el área de la salud, Universidad de Los Llanos, noviembre 2022



Fuente: Milton Fabián Campaña Bastidas.

Es fundamental que, el personal de salud cuente con una buena cultura financiera, ya que esto les permitirá tomar decisiones financieras más inteligentes y mejorar su calidad de vida.

A continuación, se presenta algunas de las razones por las que es importante que el personal de salud cuente con una buena cultura financiera:

1. **Planificación financiera:** la cultura financiera les permite a las personas, planificar su futuro financiero de manera más eficiente. Esto es especialmente importante para el personal de salud que, muchas veces trabaja en un entorno muy exigente y puede necesitar planificar su retiro o contar con un fondo de emergencia para imprevistos.

2. **Ahorro y endeudamiento:** una buena cultura financiera permite al personal de salud tomar decisiones más informadas sobre el ahorro y el endeudamiento. Esto hace que tengan más control sobre su situación financiera y les evita caer en deudas innecesarias o, malas decisiones de inversión.

3. **Bienestar mental y emocional:** la falta de una cultura financiera puede llevar a situaciones de estrés y ansiedad; por el contrario, una buena cultura financiera permite al personal de salud sentir más seguridad y confianza en su capacidad para tomar decisiones financieras informadas.

En conclusión, la cultura financiera es fundamental para el bienestar financiero del personal de salud. Si bien su labor es esencial para la sociedad, también es importante que aprendan a cuidar de su propia salud financiera. Por esta razón, es necesario fomentar la cultura financiera entre

el personal de salud y, que se les brinde herramientas y recursos para mejorar su conocimiento financiero y su capacidad para tomar decisiones informadas en este ámbito. “En consecuencia, una efectiva gestión financiera contribuye a la generación de riqueza o agregación de valor del individuo o empresa, en la toma de decisiones financieras de inversión, operación y financiaciones fundamentadas en el conocimiento especializado” (Melo y Briones, 2021, p. 11).

## Referencias

García, N., Grifoni, A., López, J. C. y Mejía, D. M. (2013). *La educación financiera en América Latina y el Caribe. Situación actual y perspectivas*. Corporación Andina de Fomento.

Infobae. (2023). Según el Dane, más del 70 % de los hogares colombianos aseguran que no podrán ahorrar en los próximos meses. <https://www.infobae.com/america/colombia/2021/04/06/segun-el-dane-mas-del-70-de-los-hogares-colombianos-aseguran-que-no-podran-ahorrar-en-los-proximos-meses/>

Melo, B. H. y Briones, W. R. (2021). Finanzas en 60 minutos para profesionales. *Journal of Science and Research: Revista Ciencia e Investigación*, 6(3), 394-406.

Rivas, E. J. y Parra, H. F. (2017). *Importancia de la educación financiera en el desarrollo social* [Tesis de Pregrado, Universidad Cooperativa de Colombia]. <https://repository.ucc.edu.co/server/api/core/bitstreams/6d2bf80b-obf5-4a7c-898d-4635fdecf4e3/content>

Superintendencia Financiera de Colombia. (2019). *Reporte de Inclusión Financiera 2019*. Punto Aparte Editores.

